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¿Guillotina al Auditor?

Una relativamente reciente jurisprudencia -que 
atendió un caso de designación de magistra-
dos del Supremo Tribunal de Jalisco-, es la per-
mitió a diputados de la actual legislatura de 

Morelos, hacer lo que les vino en gana en materia de 
designaciones de magistrados y de titulares de organis-
mos autónomos, sin importarles respetar las reglas del 
procedimiento y que los seleccionados no reunieran el 
perfil; que tuvieran dudosa reputación; no acreditaran 
los años de residencia en la entidad o ningún antece-
dente profesional en el cargo conferido. Se repartieron 
como delincuentes el botín e incluso ofrecieron jubila-
ciones anticipadas para tener más espacios para colo-
car a sus allegados o bien vender los mismos.

La jurisprudencia en mención, esencialmente dice que 
en las designaciones de un magistrado o titular de ór-
gano autónomo “…se está ante un acto soberano emi-
tido en uso de facultades discrecionales y por tanto, 
esa elección y el procedimiento que le antecede no 
son impugnables a través del juicio de amparo…”. A 
partir de entonces, los jueces federales la invocan casi 
casi como si tuvieran un “machote” para desechar 
cada amparo que se interpone al respecto.

Recordemos que, en un pasado no muy lejano, contra 
los procesos viciados de selección de magistraturas (y 
de titulares de órganos autónomos), muchos profesio-
nales del derecho participantes en los mismos, interpo-
nían amparos, los cuales en ocasiones resultaban exito-
sos. Un ejemplo emblemático, es el amparo interpuesto 
por el licenciado Jaime Castera Toscano, con número 
672/12, del Juzgado Quinto de Distrito, donde por irre-
gularidades del procedimiento, se cayó la magistratura 
del licenciado Marco Antonio Ponce Santiago, quien ya 
había protestado el cargo (03 de abril de 2012) y de-
bió dejar el mismo once meses después, que es lo que 
duró el mencionado juicio fundamental y la correspon-
diente queja y revisión del asunto.

El pasado once de diciembre, integrantes del Consejo 

de ex presidentes de la Barra de Abogados del Estado 
de Morelos, anunció una serie de amparos en contra 
de las designaciones de magistrados de ese entonces, 
como la de Anahí Bahena López, por estar vinculada 
a proceso penal por corrupción; acusaron nepotismo 
en otros casos, “compra de magistraturas”, reparto de 
cuotas partidistas, conflicto de interés, militancia parti-
dista evidente y muchas irregularidades más. En aquel 
entones se habían designado diez magistrados; partici-
paron en el proceso de selección, 148 aspirantes y se 
presentaron más de quince amparos contra el resulta-
do final. Pero los juzgados de distrito ni siquiera les dieron 
trámite, desechándolos de plano con el “machote” de 
la jurisprudencia citada. Por más pruebas que se pre-
sentaron -relacionadas con las irregularidades cometi-
das-, nada valió, ya que ni siquiera se analizaron éstas.

Pues bien, respetando el criterio que cada profesional 
del derecho pueda tener, resulta que todavía hay luz en 
el camino, en esto de impugnar designaciones arbitra-
rias. Derivado del expediente de queja 89/2024, resuel-
to por el Segundo Tribunal Colegiado en Materias Penal 
y Administrativa, el Juez Sexto de Distrito en el Estado de 
Morelos, se vio obligado a admitir el amparo 127/2024, 
que ya había desechado, invocando la jurisprudencia 
de marras. Este amparo se interpuso contra la irregular 
designación de José Blas Cuevas Díaz, como titular de 
la Entidad Superior de Auditoría y Fiscalización (Esaf).

En este amparo no se ataca la designación de José 
Blas Cuevas, en sí misma, sino violaciones evidentes a 
la Constitución local y a la Ley de la materia. Resulta 
que, en la prisa que demuestran los corruptos diputa-
dos de hacer lo que les viene en gana, violentaron el 
procedimiento respectivo, al no hacer una terna entre 
los profesionales inscritos, tal y como lo ordena el artí-
culo 72, fracción III y IV de la Ley de Fiscalización y Ren-
dición de Cuentas del Estado de Morelos, misma que 
además debe ser paritaria, de acuerdo con lo dispues-
to por la fracción XLIV del artículo 40 de la Constitución 
Política del Estado Libre y Soberano de Morelos.

En los hechos, José Blas Cuevas Díaz fue simplemente 
“ratificado” como titular de la Esaf, por cuota personal 
pagada a la diputada Macrina Vallejo Bello. Pero tal de-
signación ahora se tambalea, pues los propios diputa-
dos reconocieron en el decreto número 6274 de fecha 
25 de enero de 2024, que se omitió hacer dicha terna, 
porque los diez profesionales inscritos reunían los requi-
sitos para ser auditor. En este sentido, el presidente de la 
mesa directiva del Congreso del Estado, Francisco Érick 
Sánchez Zavala, afirmó en su Informe Justificado -ren-
dido al mencionado Juez Sexto de Distrito-, que hicie-
ron “una interpretación del principio pro persona”, y al 
detectar que había más de tres personas que reunían 
los requisitos y cualidades para ser auditora o auditor, 
“se propuso al pleno el dictamen conteniendo la lista 
de los diez profesionistas inscritos y se procediera a la 
votación.”

No consideraron los ignorantes diputados, que ellos no 
están constitucionalmente facultados para hacer este 
tipo de “interpretaciones” y que un acuerdo interno de 
esta naturaleza, no puede violentar un mandato espe-
cífico de la constitución local y una regla claramente 
establecida en la ley. No consideraron que, al no hacer 
una terna, actuaron en perjuicio de la paridad de gé-
nero, pues si tomamos en consideración que sólo se 
inscribieron dos mujeres, éstas estaban en desventaja 
en relación a los ocho masculinos escritos, pues una 
terna les daría un tercio de posibilidades de ser selec-
cionada a una de las mujeres inscritas, en tanto que 
bajo el criterio que siguieron los diputados, tuvieron una 
octavo de posibilidades. ¡Vaya interpretación del princi-
pio pro persona!

Así, la cuota que le tocó a Macrina Vallejo se tamba-
lea, pues los informes rendidos por las autoridades para 
justificar su irregular proceder, no ayudan en nada a la 
causa de José Blas Cuevas Díaz y, siguiendo el caso del 
licenciado Marco Antonio Ponce Salgado, señalado en 
líneas anteriores, podría también dejar a la brevedad el 
cargo, aun cuando ya rindió protesta.

La legislatura que viene… 

En un giro político que promete transformar pro-
fundamente la dinámica legislativa en Morelos, 
la reciente mayoría obtenida por Morena y sus 
aliados en el Congreso de la Unión y el Con-

greso local ha marcado un punto de inflexión. Con 
esta nueva conformación, se anticipa una alteración 
radical en la configuración de la Cámara de Diputa-
dos local, donde la oposición se ve reducida a una 
mínima expresión.

VA MORENA POR POSICIONES DE PODER.- La coalición 
encabezada por Morena, el Partido del Trabajo, el Ver-
de Ecologista y Nueva Alianza ha asegurado un con-
trol absoluto sobre los órganos de decisión y económi-
cos del legislativo, dejando prácticamente sin margen 
de maniobra a fuerzas como el PAN, PRI y MC, quienes 
ahora enfrentan una realidad de minoría sin prece-
dentes. Este cambio, aunque democráticamente res-
paldado por las urnas, plantea serias preocupaciones 
sobre la concentración excesiva de poder y la falta de 
contrapesos efectivos en el proceso legislativo.

No obstante, la transición no está exenta de sombras. 
La administración saliente, caracterizada por acusa-
ciones de corrupción y opacidad, ha dejado un lega-
do de desconfianza y descontento entre los ciudada-
nos. La supuesta venta de plazas en el Poder Judicial, 
bajo la mirada indiferente de la LV Legislatura, ha 
sumido a la institución en una crisis de credibilidad y 
parálisis, mientras los intereses políticos y económicos 
parecen haber primado sobre el bienestar público.

Es crucial que los nuevos actores políticos en Morelos, 
conscientes del mandato otorgado por los votantes, 
actúen con transparencia y responsabilidad. La desig-
nación de magistrados y la elección de los órganos 
de control interno no deben convertirse en instrumen-
tos de poder para favorecer intereses particulares en 
detrimento del Estado de Derecho y la imparcialidad 
judicial.

La sociedad morelense, cansada de los juegos polí-

ticos y la falta de rendición de cuentas, espera que 
esta nueva legislatura marque un verdadero cambio 
hacia la integridad y la justicia. Solo con una vigilan-
cia ciudadana activa y un compromiso firme con la 
transparencia podremos evitar que la sombra de la 
corrupción continúe ensombreciendo el futuro de 
nuestro estado.

OPACIDAD Y DESPILFARRO DE LA LEGISLATURA LV.- En 
Morelos, la reciente composición del Congreso local 
refleja no solo un cambio político, sino también un 
sombrío legado de opacidad y gasto descontrolado 
que debería preocupar a todos los ciudadanos; Du-
rante los últimos tres años, los diputados manejaron un 
presupuesto astronómico de 580 millones de pesos, 
con una falta alarmante de transparencia y rendición 
de cuentas.

El problema no es solo la cantidad de dinero involu-
crada, sino cómo se distribuyeron estos recursos sin 
un escrutinio adecuado por parte de la sociedad; la 
legislatura saliente, caracterizada por alianzas inusita-
das entre partidos y acuerdos a puerta cerrada, deja 
un amargo sabor de boca en cuanto a la integridad 
democrática y la gestión fiscal responsable.

Recordemos que la reducción nominal de diputados 
de 30 a 20, supuestamente para ahorrar dinero, no 
resultó en ahorro alguno; de los 400 millones de pesos 
asignados inicialmente, no se redujo ni un solo peso. 
Peor aún, la siguiente legislatura no solo mantuvo este 
presupuesto, sino que lo aumentó en 100 millones de 
pesos, alcanzando la cifra de 500 millones. Y ahora, 
en 2024, el presupuesto se ha inflado aún más, alcan-
zando los 580 millones de pesos, un aumento adicio-
nal de 80 millones.

Este despilfarro no solo es un insulto a los contribuyen-
tes, sino un ejemplo claro de cómo los intereses po-
líticos han primado sobre las necesidades reales de 
la población, mientras los servicios públicos languide-
cen y las necesidades sociales persisten, los recursos 

públicos son malgastados en maniobras partidistas y 
clientelares.

Es imperativo que la nueva legislatura asuma un com-
promiso genuino con la transparencia y la austeridad; 
los ciudadanos de Morelos merecen representantes 
que rindan cuentas y trabajen en beneficio de todos, 
no de unos pocos privilegiados. La revisión exhaustiva 
del uso de los recursos públicos debe ser una prioridad 
para restaurar la confianza en nuestras instituciones y 
asegurar un futuro más justo y equitativo para todos.

LA LVI Y LA SOMBRA DE LOS RETOS SOCIALES.- El reciente 
anuncio del diputado electo Rafael Reyes de coordi-
nar el Grupo Parlamentario de MORENA en la próxima 
Legislatura de Morelos marca un momento de expec-
tativas y desafíos para la política local; En su primer 
mensaje, Reyes enfatizó la necesidad de unidad más 
allá de las ideologías partidistas para enfrentar los 
grandes problemas de la entidad: la inseguridad, el 
acceso al agua potable, el cuidado del medio am-
biente y la restauración de la paz y tranquilidad.

Es alentador ver un llamado a la acción sobre estos 
temas urgentes, empero, la retórica debe traducirse 
en acciones concretas y resultados palpables para la 
población morelense, que ha sufrido largos periodos 
de desatención y promesas incumplidas por parte de 
las administraciones pasadas.

Rafa Reyes también se comprometió a trabajar en 
transparencia y rendición de cuentas, una promesa 
vital dada la historia de opacidad y malversación de 
fondos que ha marcado a algunas legislaturas ante-
riores. Es esencial que cada peso del presupuesto des-
tinado a obras y programas sociales sea administrado 
de manera eficiente y con total transparencia, para 
asegurar que realmente beneficie a quienes más lo 
necesitan.

Email: gerardonoticias01@gmail.com

X: @gerardosuarez73

OBSERVADOR POLÍTICO 
Gerardo Suárez 
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Aproximadamente 700 viviendas 
habitación, entre los municipios de 
Cuautla, Temixco y Xochitepec, se 
encuentran en riesgo durante esta 
temporada de lluvias, informó el 
coordinador estatal de Protección 
Civil Morelos, Víctor Manuel Mer-
cado. 
 De acuerdo con el coordinador es-
tatal, han identificado al menos 700 
casas en dichos municipios, debido 
a la cercanía o familias que se en-
cuentran viviendo al borde del cau-
ce de un río. 
 Se pronostican lluvias intensas en 

la zona sur del estado, en los muni-
cipios de Coatlán del Río, Mazate-
pec, Tetecala y Miacatlán. 
 Inicia el mes de junio para Cuer-
navaca, con árboles y bardas colap-
sadas en la zona metropolitana de 
Cuernavaca y el desbordamiento de 
un canal de riego en Tlaltizapán. 
 Encharcamientos importantes se 
registraron desde las cinco de la ma-
ñana del día lunes, en Cuernavaca 
y Jiutepec, e inundaciones en una 
casa habitación en Miacatlán y en 
dos casas habitación en Tlaltizapán, 
tras la intensa lluvia. 
 Esta mañana, considerable corrien-
te de agua se pudo observar en Teo-

panzolco con dirección a Cuauhté-
moc tras la fuerte lluvia que azotó 
la capital morelense, así lo informó 
el director de Bomberos, Rescate y 
Urgencias Médicas de Cuernavaca, 
Rubén Castañeda Hernández. 
 Continuan los estragos de las inun-
daciones en Avenida Plan de Ayala 
y la Luna, así como el colapso de 
un individuo arbóreo el día de hoy, 
en el poblado de Acapantzingo, a la 
altura del panteón. 
 Por lo que, la dirección de Bombe-
ros Cuernavaca pide a la ciudadanía 
a tomar precauciones ante los cam-
bios climatológicos y manejar con 
cuidado para evitar accidentes.

La gobernadora electa de Morelos, 
Margarita González Saravia, in-
formó que en los próximos días se 
reunirá con la presidenta electa de 
México, Claudia Sheinbaum, para 
iniciar con la gestión de proyectos 
en beneficio del estado.
Así lo declaró en entrevista con me-
dios de comunicación, en donde 
la gobernadora electa informó que 
durante sus giras que realiza para 
agradecer a los ciudadanos su apoyo 
en la elección del 2 de junio, ha re-
cibido varias peticiones para realizar 
obras.
“Seguimos visitando los diferentes 
municipios de Morelos para agrade-
cer a los ciudadanos su apoyo, para 
demostrarles que seré una gober-
nadora de territorio, que estaremos 

cerca de ellos y durante estos reco-
rridos estamos recibiendo varias 
peticiones de obras y proyectos, los 
estamos recibiendo y escuchando a 
los morelenses”, explicó.
Ante tal situación, Margarita Gon-
zález mencionó que concretará 
una reunión en breve con la pre-
sidenta electa de México, Claudia 
Sheinbaum, con la finalidad de 
iniciar con la gestión de diferentes 
obras y proyectos en beneficio de 
los morelenses.
“Estamos viendo cuándo nos pode-
mos reunir con la presidenta electa 
para presentarle todos estos pro-
yectos, ya le di a conocer algunos y 
está en la mejor disposición de apo-
yarnos pero vamos a vernos para 
mostrarle más obras que se pueden 
hacer en beneficio del estado”, con-
cluyó la gobernadora electa.

El Grupo Parlamentario de Morena 
de la Legislatura LVI va por las po-
siciones de control económico y po-
lítico como es la Junta Política y de 
Gobierno así como la Presidencia de 
la Mesa Directiva del Congreso del 
Estado, reconoció el diputado local 
electo Rafael Reyes Reyes, quien 
ayer se anunció, es oficialmente el 
coordinador de los legisladores mo-
renistas.
En conferencia de prensa, anuncia-
ron que cuentan con los votos su-
ficientes para poder designar a los 
diputados emanados de la coalición 
que conformaron Juntos Haremos 
Historia para obtener esos espacios 
que hoy pertenecen a Morena y al 
Partido Acción Nacional en esta fe-
neciente LV Legislatura.
Cabe mencionar que Rafa Reyes se 
sobrepuso a la intención de Alfon-
so Sotelo e Issac Pimentel, quienes 
también buscaban ser los lideres 
parlamentarios morenistas en el 

Congreso local, por lo cual, una vez 
ya definido a su líder parlamentario 
expuso que estarán atentos y darán 
seguimiento a las reformas constitu-
cionales impulsadas por la próxima 
presidenta de la República, Clau-
dia Sheinbaum Pardo, de la misma 
manera darán su respaldo total a la 
próxima Gobernadora del Estado, 
Margarita González Saravia, con 
quien se habrá de mantener una 
relación de respeto y trabajo coor-
dinado.
La transparencia y rendición de 
cuentas serán temas prioritarios con 
el propósito de que la población 
morelense sepa qué es lo que están 
realizando sus legisladores para re-
presentar sus intereses, así también 
atender sus necesidades desde el 
Congreso del Estado de Morelos.
El ex alcalde de Jiutepec y hoy di-
putado electo, Rafa Reyes aseguró 
que su compromiso será actuar con 
responsabilidad, tomando en cuenta 
las diferentes opiniones de quienes 
integran este equipo para llegar uni-
dos a debatir sobre los temas que 
atañen a los morelenses. 
Se pronunció a favor de la unidad 
entre quienes tendrán la honrosa 
responsabilidad de representar a la 
población, y destacó que las priori-

Rafael Reyes será el coordinador del grupo parlamentario 

Va Morena por posiciones
directivas en el Congreso
Buscará los 
espacios de control 
económico y político 
en el Legislativo

GERARDO  SUÁREZ DORANTES Detectan en tres municipios 700 
viviendas en riesgo ante la lluvia

KEVIN SALGADO 

Mantendrá reunión Margarita con 
C. Sheinbaum; revisarán proyectos

EDMUNDO SALGADO

APROXIMADAMENTE 700 VIVIENDAS habitación, entre los municipios de Cuautla, Temixco y 
Xochitepec, se encuentran en riesgo durante esta temporada de lluvias, informó el Coordinador 
Estatal de Protección Civil Morelos, Víctor Manuel Mercado.

LA GOBERNADORA ELECTA de Morelos, Margarita Gonzá-
lez Saravia, informó que en los próximos días se reunirá con la 
presidenta electa de México, Claudia Sheinbaum, para iniciar 
con la gestión de proyectos en beneficio del estado.

dades serán atender los retos como 
la inseguridad, la dotación de agua 
potable, el cuidado del medio am-
biente, y recobrar la paz y la tran-
quilidad para la vida diaria de Mo-

relos.
La presidencia de la Junta Política 
y de Gobierno así como la Mesa 
Directiva del Congreso, se pueden 
designar si los grupos parlamenta-

rios en el Congreso logran obtener 
14 votos de los 20 de la Legislatura, 
entre los que se encuentran: el Parti-
do del Trabajo, Verde Ecologista de 
México y Nueva Alianza.
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Más de un millón de habitantes 
han sido beneficiados. Al corte de 
mayo del 2024, se han mejorado 
las condiciones en vialidades de 
diferentes puntos del territorio 
con más de 82 kilómetros interve-
nidos, de igual manera, se han pa-
vimentado más de 130 mil metros 
cuadrados para que las miles de 
familias morelenses cuenten con 
calles dignas y seguras.
Estas obras, a cargo de la Direc-
ción de Caminos y Puentes de 
la Secretaría de Obras Públicas 
(SOP), incluyen las pavimenta-
ciones de las calles Camino Real 
y Camino Antiguo a Tepoztlán 
ubicadas en el municipio de Cuer-

navaca; la carretera La Laja–Te-
nango ubicada en Jantetelco; la 
construcción del Puente vehicular 
“Los Sabinos” en Cuautla.
En unidades deportivas, se han 
beneficiado 21 espacios, con una 
inversión superior a los 189 mi-
llones de pesos; destaca la cons-
trucción de la Unidad Deportiva 
Lagunilla, y la rehabilitación del 
Deportivo Nueva Inglaterra, am-
bos ubicados en la capital del es-
tado
Con estas acciones, Morelos avan-
za en materia de infraestructura 
e impulso al deporte, generando 
espacios dignos y de sano esparci-
miento para todas las familias que 
residen en el territorio estatal.

La próxima legislatura del Con-
greso del Estado mantendrá firme 
su compromiso de apoyar con 
asignaciones económicas destina-
das a mejorar la situación de los 
municipios indígenas en Morelos, 

luego del abandono en el que se 
encuentran actualmente por la ca-
rencia de recursos económicos se-
ñaló Guillermina Amaya Rendón, 
diputada electa por Morena.
Denunció la grave negligencia de 
la Legislatura actual al castigar a 
estas comunidades con la ausencia 

Económicamente, según Guillermina Amaya, diputada electa

Apoyará nuevo Congreso
a los municipios indígenas

GERARDO  SUÁREZ DORANTES

Se aplican 600 mdp de inversión 
en calles, carreteras y deportivos

DE LA REDACCIÓN 

El Gobierno de Morelos se en-
cuentra realizando 30 obras más 
con una inversión de 240 millones 
de pesos, las cuales serán entrega-
das antes de que termine la actual 
administración.
Así lo dio a conocer la titular de la 
Secretaría de Obras del Poder Eje-
cutivo, Leticia Nolasco Ortigoza, 
quien precisó que ya se destinaron 
240 millones de pesos para reali-
zar diversas obras  en los muni-
cipios de Cuernavaca, Cuautla, 
Totolapan, Tétala del Volcán y 
Hueyapan.
“Ya se están ejerciendo 240 mi-
llones de pesos en la ejecución de 
diferentes obras en los 36 muni-
cipios, estamos haciendo reha-
bilitación de diversas calles, de 
diferentes carreteras, estamos ha-
ciendo trabajos para evitar algún 
derrumbe en Hueyapan, en el 
estadio Centenario de Cuernava-
ca estamos rehabilitando la pista, 
entonces son varias obras que es-
tamos haciendo aún”, explicó.
La funcionaria estatal precisó , 

que se trata de 30 obras que se-
rán terminadas e inauguradas en 
la actual administración, ya que 
no se heredará ningún pendiente 
a la administración de Margarita 
González Saravia.
“Estamos hablando que son alre-
dedor de 30 obras en las que es-
tamos trabajando, no las vamos 
a heredar, vamos a terminarlas, 
no dejaremos ningún pendiente 

a la próxima administración, las 
vamos a inaugurar en esta admi-
nistración”, concluyó Leticia No-
lasco.
Y es que cabe recordar, que el 
gobernador de Morelos, Cuau-
htémoc Blanco, informó en días 
pasados que su administración 
seguirá trabajando hasta el último 
día de su gobierno con la entrega 
de obras.

Avanzan 30 obras estatales 
a concluir en este sexenio

EDMUNDO SALGADO

EL GOBIERNO DE Morelos se encuentra realizando 30 obras 
más con una inversión de 240 millones de pesos, las cuales 
serán entregadas antes de que termine la actual administra-
ción.

de recursos, dejándolas en un es-
tado de abandono preocupante, y 
por ello, están exigiendo que sus 
representantes populares cumplan 
sus acuerdos y ese será uno de los 
planteamientos en el Legislativo.
“Es fundamental garantizar presu-
puestos adecuados que permitan 
resolver las necesidades urgentes 
en seguridad, salud, educación y 
la infraestructura vial en nuestros 
municipios indígenas”, decla-
ró Amaya Rendón; la diputada, 
quien también es alcaldesa con li-
cencia de Hueyapan, destacó que 
muchos habitantes de estas co-
munidades enfrentan dificultades 
extremas, incluyendo caminos en 
condiciones deplorables y centros 
de salud con carencias severas en 
medicamentos y equipamiento.
Amaya Rendón criticó enérgica-

mente la omisión de asignación de 
recursos en el presupuesto fiscal 
2024 para los pueblos indígenas, 
señalando que esta falta de apoyo 
constituye un trato discriminato-
rio que afecta el desarrollo eco-
nómico y social de lugares como 
Xoxocotla, Coatetelco y Hueya-
pan. “No podemos permitir que 
las comunidades indígenas sigan 
siendo tratadas como ciudadanos 
de segunda clase”, subrayó.
La legisladora adelantó que defen-
derá firmemente la asignación de 
presupuestos equitativos para es-
tos municipios desde su posición 
en el Congreso, promoviendo 
medidas que aseguren una dis-
tribución justa de recursos para 
garantizar un futuro más prome-
tedor para los pueblos originarios 
de Morelos.

Amaya Rendón también cuestio-
nó la asignación de 500 millo-
nes de pesos a municipios como 
Cuernavaca, Yecapixtla y Yaute-
pec, donde los actuales diputados 
son candidatos, destacando la 
disparidad en la distribución de 
recursos frente a la falta de apoyo 
a las comunidades indígenas.
“Es momento de poner fin a esta 
inequidad y asegurar que todos 
los municipios, especialmente 
los indígenas, reciban la atención 
y los recursos que merecen para 
prosperar”, enfatizó la diputada 
electa; se comprometió a trabajar 
arduamente para revertir esta si-
tuación y asegurar que los presu-
puestos destinados a los pueblos 
originarios sean justos y adecua-
dos para sus necesidades.

MÁS DE UN millón de habitantes han sido beneficiados, al 
corte de mayo del 2024, se han mejorado vialidades, más de 
82 kilómetros intervenidos, se han pavimentado más de 130 
mil metros cuadrados para que miles de morelenses cuenten 
con calles dignas y seguras.
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La Secretaría de Turismo y Cultura 
de Morelos (STyC), a través de la 
Dirección de Publicaciones, hizo 
entrega de importantes acervos a 
siete salas de lectura en el estado; 
cinco de ellos en el municipio de 
Totolapan, y dos más con material 
complementario infantil en Oaxte-
pec, las cuales también atienden a 
personas de la tercera edad.
Al respecto, Julieta Goldzweig Cor-
nejo, titular de la STyC, detalló que 
estas salas de lectura forman parte 
de una red estatal que promueve 
activamente el fomento a la lectu-
ra mediante actividades voluntarias 
en espacios como iglesias, patios 
de casas y otros entornos cultura-
les. Destacó que este esfuerzo per-
mite que la lectura se integre con 
actividades culturales locales, en-

riqueciendo la vida comunitaria y 
fomentando la identidad regional.
“El compromiso para este año es, 
además, abrir 15 nuevos espacios 
de lectura, extendiendo aún más el 
acceso a la educación y la cultura 
a diversas comunidades del estado. 
Ya vamos entregando más de 90 
acervos y entregaremos más de dos 
mil 600 libros en los municipios 
de Ayala, Cuautla, Cuernavaca, 
Emiliano Zapata, Jiutepec, Jojutla, 
Tepalcingo, Tepoztlán, Tlaltizapán, 
Tlaquiltenango, Totolapan, Xochi-
tepec, Yautepec, Zacualpan y Zaca-
tepec”, acotó la funcionaria.
Por su parte, Lidsay Mejía Anzu-
res, directora de Publicaciones de 
la dependencia, explicó que los 
voluntarios, mayoritariamente mu-
jeres, desempeñan un papel crucial 
al organizar actividades que forta-
lecen la comunidad a través de la 

lectura diaria, desarrollando ha-
bilidades de comunicación y pro-
moviendo la convivencia entre los 
habitantes. Este enfoque no sólo 
enriquece el acervo cultural de Mo-
relos, sino que también contribuye 
a la formación de comunidades lec-
toras sólidas.
Para finalizar, Haret Amairani 
Ocampo Martínez, secretaria técni-
ca de la STyC, invitó a las personas 
interesadas en obtener más infor-
mación sobre estas iniciativas y 
cómo participar en dichos espacios 
a contactar a la Dirección de Publi-
caciones de la Secretaría de Turis-
mo y Cultura de Morelos, ubicada 
en la calle Hidalgo, número 239, 
cuarto piso, en el Centro de Cuer-
navaca, llamar a los teléfonos 777 
329 22 00 Ext. 1016 o escribir al 
correo electrónico publicaciones@
morelos.gob.mx

Morelos registra una sobresatura-
ción de taxis, reconoció el titular 
de la Secretaría de Movilidad y 
Transporte (SMyT) y del Go-
bierno del estado, Eduardo Galaz 
Chacón.
“Hay una sobresaturación del ser-
vicio de taxis, aunado a las aplica-
ciones de las apps Didi y Uber”, 
dijo en entrevista.
Desde el 2014, hubo una sobre li-
beración de tres mil 800 placas de 
taxis que se entregaron líderes del 
transporte de los municipios de la 
zona metropolitana, pero al final 
saturaron el servicio de transporte, 
dijo.
Por ello, confirmó desde la Secre-
taría se pretende “congelar” cerca 
de dos mil títulos de concesión 
que no se están usando.

Anunció que la Secretaría de Mo-
vilidad y Transporte propondrá 
congelar más de 2 mil placas de 
taxis que se otorgaron desde el 
2014, pero aclaró no significa can-
celarlas.
“Queremos congelar no cancelar 
las placas que no se están usan-
do para que los taxis que si están 
circulando no pierda, y no tengan 
para pagar la renta de la placa”, 
dijo
Agregó “hubo una sobreexplo-
tación de concesiones, hubo una 
venta indiscriminada de placas y 
soy de esa idea que se tienen que 
congelar”, subrayó. 
También algunas de las láminas 
que tiene la Secretaría son las que 
se retiraron a los concesionarios 
por no cumplir con la Revista 
Mecánica, es decir las condiciones 
mecánicas y físicas de las unidades.

El Instituto de Desarrollo y For-
talecimiento Municipal del Estado 
de Morelos (Idefomm), pidió a los 
ayuntamientos no dejar adeudos a 
gobiernos entrantes
En entrevista, el director del Insti-
tuto, Francisco León y Vélez Rive-
ra llamó a los ayuntamientos de la 
entidad a evitar dejar nuevas deu-

das y laudos laborales a los gobier-
nos entrantes que inician en 2025.
Mencionó que el llamado es para 
los ediles que no se reeligen en el 
cargo a no dejar deudas para no 
afectar la operatividad de los mu-
nicipios, 
Dijo que la recomendación a los 
alcaldes es que en los procesos de 
entrega-recepción faciliten toda la 
información que necesitan los nue-

vos gobernantes, que les entreguen 
todos los pendientes.
Mencionó que faltan seis meses 
para que terminen los actuales 
gobiernos municipales y tiene el 
tiempo para cumplir con sus deu-
das y no heredar problemas 
“El llamado es que no dejen con 
más deudas, ni laudos. Que no de-
jen problemas a las siguientes ad-
ministraciones”, dijo.

El llamado es para aquéllos que no se reeligieron 

El Idefomm exhorta a ediles: no dejen deudas
GUADALUPE FLORES

Hay exceso de taxis en la 
entidad dice la autoridad

GUADALUPE FLORESFortalece STYC acceso a la lectura en comunidades
DE LA REDACCIÓN 

Además, se les ha hecho la reco-
mendación de que dejen los re-
cursos suficientes para que puedan 
hacer frente a las primeras nómi-
nas y gastos de los gobiernos que 

inician el próximo 1 de enero.
León y Vélez Rivera señaló que 
desde el seno del Idefomm se ha 
pedido a las autoridades locales 
transparencia financiera.
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Se cumplen 15 meses del incendio sub-
terráneo en la ex mina de Tezontepec, en 
el municipio de Jiutepec, donde vecinos 
afectados se sienten burlados por las auto-
ridades. 
 Colonos señalan que no se les ha podido 
garantizar su derecho a un ambiente sano, 
tras los daños que han sufrido en su salud, 
por las emisiones de gases y partículas ve-
nenosas que emanan de las fumarolas del 
incendio subterráneo. 
 Debido a que, la autoridad municipal de 
Jiutepec, no ha implementado el Proyecto 
de Fondo Verde, un recurso financiero am-
biental que Fue autorizado el pasado mes 
de abril por la Secretaria de Desarrollo 
Sustentable (SDS), no se han iniciado con 
los trabajos de la primera etapa de dicho 
proyecto.
 A lo largo de estos 15 meses, familias en-
teras han sufrido las consecuencias de que, 
durante más de 20 años, las autoridades 
permitieron que el lugar fungiera como un 
basurero clandestino, que hasta el momen-
to, no existe un inventario real de los resi-
duos industriales que fueron depositados 
por algunas industrias de la zona industrial 
de Civac. 
 Exigen vecinos justicia ambiental, para 

mitigar los daños que ha provocado a lo 
largo de más de un años, desde que se re-
gistró el incendio subterráneo el primero 
de abril del año pasado.
 A pesar de las manifestaciones y protestas 
que han realizado los habitantes colindan-
tes a la ex mina, para exigir transparencia 
en la ejecución del Fondo Verde e iniciar 
de manera inmediata con los trabajos, has-
ta el momento no han obtenido una res-
puesta favorable. 
 Vecinos afectados se sienten burlados, ya 
que, al asistir en Sesión Ordinaria de Ple-
no, lograron que el Congreso del Estado 
de Morelos destinara un recurso de más de 
dos millones de pesos, a través de la Comi-
sión de Salud. 
 Gases tóxicos y partículas venenosas de 
PM2.5 respiran todos los días familias 
enteras, siendo niños, ancianos y mujeres 
embarazadas los más afectados. 
 Vecinos han hecho de todo, se han mani-
festado a las puertas del Ayuntamiento de 
Jiutepec para solicitar la presencia del alcal-
de, han protestado en el centro de Cuerna-
vaca para dar a conocer su problemática, 
han pedido la intervención del Congreso 
Local para que exhorten a la autoridad 
municipal, sin embargo, el dinero del Fon-
do Verde no se ha implementado .

Las intensas lluvias también generan afec-
taciones económicas a los empresarios, 
quienes ven disminuidas sus ventas hasta 
en un 50 por ciento.
Así lo declaró el presidente en Morelos del 
Consejo Coordinador Empresarial, Anto-
nio Sánchez Purón, quien precisó que las 
precipitaciones pluviales también les gene-
ran daños económicos a los empresarios 
ya que se reduce la afluencia de clientes a 
sus establecimientos ya que los ciudadanos 
prefieren quedarse en sus casas.
“Este tipo de clima no nos beneficia por-
que el hecho de que esté lloviendo signi-
fica que se reduce de manera importante 

la afluencia de personas en la calle y en 
nuestros negocios, los ciudadanos deciden 
quedarse en sus casas en lugar de salir a 
las calles, entonces sí tenemos afectaciones 
importantes en la economía”, explicó.
El líder empresarial mencionó, que estas 
afectaciones van desde el 30, hasta el 50 
por ciento dependiendo de la intensidad de 
las lluvias.
“De acuerdo con los reportes que tenemos, 
la disminución de las ventas van desde el 
30 por ciento hasta el 50 por ciento depen-
diendo de la cantidad de lluvia, ya que hay 
días en donde llueve un poco y solo por un 
rato, pero hay otros días como hoy (lunes) 
en donde está lloviendo mucho”, concluyó 
Sánchez Purón.

La titular de la Secretaría de Protección y 
Auxilio Ciudadano de Cuernavaca (SE-
PRAC), Alicia Vázquez Luna rechazó que 

operen autodefensas en la capital del estado, 
pero aceptó que la población está cansada 
de la falta de atención de las autoridades.
Aunque el pasado viernes, vecinos de la co-
lonia Santa María Ahuacatitlán protestaron 

Empresas se dicen afectadas 
también por precipitaciones

EDMUNDO SALGADO

Son 15 meses de pesadilla 
para vecinos de Tezontepec

KEVIN SALGADO 

Niega Vázquez Luna que 
haya aquí autodefensas

GUADALUPE FLORES para exigir mayor seguridad, pero advir-
tieron que “lincharán” a los delincuentes.
“No, no hay autodefensas en Cuernavaca, 
hay un grupo de personas que están incon-
forme por falta de atención a las víctimas, 
la gente está molesta”, dijo la titular de la 
policía de la capital.
Aceptó que los vecinos de Santa María 
Ahuacatitlán son víctimas de llamadas de 
extorsión, pero rechazo que exista una 
banda delictiva que opere en la zona.
Según la jefa policiaca el 90 por ciento de 
las llamadas de extorsión que reciben los 
pobladores de dicha colonia provienen de 

penales.
En otro tema, la titular de Seprac confir-
mó que opera una banda delictiva dedica-
da ala robo de materiales y maquinaria de 
construcción, aunque mencionó que han 
localizado maquinaria en predios de mu-
nicipio Huitzilac.
Además, reconoció que siguen operando 
bandas de los llamados “Colombianos” 
dedicados a los préstamos ‘gota a gota’.
Finalmente, detalló que operan en las co-
lonias Jardines de Cuernavaca, pero son 
personas que tienen la documentación mi-
gratoria para estar en Morelos.

LA TITULAR DE la Secretaría de Protección y Auxilio Ciudadano de Cuerna-
vaca, Alicia Vázquez Luna rechazó que operen autodefensas en la capital del 
estado, pero aceptó que la población está cansada de la falta de atención de 
las autoridades.
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EDICTO
SE CONVOCA A LAS PERSONAS
QUE SE CONSIDEREN CON DERECHOS

 Ante este Juzgado Primero Civil de Primera 
Instancia del Quinto Distrito Judicial del Estado de Mo-
relos, se encuentra radicado en la Segunda Secreta-
ría el expediente número 225/2024-2, relativo al juicio 
SUCESORIO INTESTAMENTARIO A BIENES DE J. 
MELQUIADES GUADALUPE REYNOSO GALICIA 
radicado a partir de las trece horas con seis minutos 
del veinticinco de febrero del dos mil veintiuno, mis-
mo que tuvo su último domicilio en Hacienda Santa 
Clara número 5, interior R-5, manzana 26, lote R-5, 
Conjunto Arco Antiguo, colonia San Carlos, Yautepec, 
Morelos, denunciada por María Irma Mora Flores, asi-
mismo se convoca a las personas que se consideren 
con derechos hereditarios y a los acreedores para que 
los hagan valer dentro del término legal.
 Asimismo se señalaron las ONCE HORAS 
DEL DÍA TRECE DE AGOSTO DE DOS MIL VEIN-
TICUATRO, para que tenga verificativo la Junta de 
Herederos, prevista por el artículo 723 del Código 
Procesal Familiar en vigor.
Para su publicación por dos veces consecutivas de 
diez en diez días en el boletín judicial y en un periódico 
de mayor circulación en el Estado Morelos.

SECRETARIO DE ACUERDOS
LIC. ALEJANDRO YEPEZ OLEA.

Vo. Bo.
JUEZ PRIMERO CIVIL DE PRIMERA INSTANCIA 
DEL QUINTO DISTRITO JUDICIAL DEL ESTADO DE 
MORELOS.

LIC. JUAN DIRZO ACEVES

EDICTO
SE CONVOCA A QUIENES
SE CREAN CON DERECHOS.

 Ante este Juzgado Segundo Familiar de Pri-
mera Instancia del Cuarto  Distrito Judicial del Estado 
de Morelos, compareció RUTH GUMERCINDA, GIL-
BERTO, JESUS y ROSALBA todos de apellidos GÓ-
MEZ PACHECO, en su carácter de denunciantes, de-
nunciando la Sucesión Testamentaria a bienes de la 
de cujus PAULA PACHECO FLORES, quien también 
era conocida como MARÍA DE LA LUZ PACHECO 
FLORES y/o MA. DE LA LUZ PACHECO FLORES 
y/o LUZ PACHECO FLORES y/o MARÍA PACHECO 
FLORES quien falleció el día cuatro de marzo de dos 
mil veinticuatro, a las dieciocho horas con veintiocho 
minutos, quien tuvo su último domicilio en calle Pen-
sador Mexicano número 419 del Centro de Jojutla, 
Morelos; expediente que se radicó bajo el número 
228/2024-2.

 Se convoca a quienes se crean con derecho 
a la herencia y acreedores se presenten a deducirlos 
conforme a la Ley, asimismo se les hace saber que 
se señalaron las DIEZ HORAS CON TREINTA MI-
NUTOS DEL DIA TRECE DE AGOSTO DE DOS MIL 
VEINTICUATRO, para que tenga verificativo el des-
ahogo de la Junta de Herederos.

 Para su publicación por dos veces consecu-
tivas de diez en diez días en el periódico de mayor 
circulación en el Estado y “Boletín Judicial”.

Zacatepec, Morelos, a 27 de Junio de 2024.

SEGUNDO SECRETARIO DE ACUERDOS.

LIC. MAURICIO BARÓN LÓPEZ.

Vo. Bo.
JUEZ DRA. EN D. VERÓNICA ISABEL GARCIA HI-
GUERA

Empresarios restauranteros de Morelos prepa-
ran descuentos en sus menús para recibir a los 
visitantes que arribarán a Morelos durante el 
próximo periodo vacacional.
Así lo declaró el presidente en Morelos de la 
Cámara Nacional de la Industria Restauran-
tera y de Alimentos Condimentados, José 
Alfredo Acosta Vázquez, quien precisó que el 
sector espera un aumento importante en sus 
ventas durante la próxima temporada de vaca-
ciones de verano, lo cual ayudará a mejorar la 
economía de los restaurantes del estado.

“Ya estamos esperando precisamente la tem-
porada vacacional, confiamos en que aumen-
tará de manera importante la llegada de visi-
tantes y por lo tanto la derrama económica, 
necesitamos que mejoren las ventas durante 
las vacaciones”, explicó.
Ante tal situación, el líder empresarial comen-
tó que los restauranteros están preparando 
una campaña de descuentos en sus menús 
para atraer a más visitantes, a pesar de los in-
crementos que se han dado en los últimos días 
en algunos productos como el cilantro, la na-
ranja y el aguacate.
“Sí nos ha pegado el aumento de algunos 

Restauranteros preparan 
promociones para verano

EDMUNDO SALGADO productos que necesitamos para la elaboración de los 
platillos, pero sí tendremos descuentos, ya cada restau-
rante está preparando sus promociones para atraer a los 
turistas durante estas vacaciones, confiamos en que con 
el aumento de comensales podamos salir adelante ante 
los incrementos que hemos tenido”, concluyó Acosta 
Vázquez.

EMPRESARIOS RESTAURANTEROS de Morelos preparan descuentos en sus 
menús para recibir a los visitantes que arribarán a Morelos durante el próximo 
periodo vacacional.
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